
2020年12月30日 星期三

本版责任编辑 杨文奇

3莲 花 湖·要 闻
电话：0433-7537167 E-mail：tumenjiangbao@163.com www.tmjnews.net www.tmjnews.cn

这几天“半藏森林”再次荣登

热搜榜首，令人不禁唏嘘。一个女

孩五年的青春和感情被背叛，换来

的，是全网超过半数人在讨论“小

三真好看”。这种畸形的价值观的

甚嚣尘上或许在夏天“全网学茶

艺”的时候就可初见端倪。细想

想，类似这种鼓吹颜值即正义的事

件，如今已经不在少数：1818 黄金

眼的维权主人公小张因颜值上了

热搜，引发众人讨论。吸毒艺人柯

震东也开始蠢蠢欲动想要复出，粉

丝大言不惭地说出“不就是吸毒

嘛”。今年6月4日，上海冰柜藏尸

案庭审定罪，而这个杀人犯等来的

不只是法律对他的严惩，还有评论

区的一大批迷妹：“帅得迷死人”

“判死刑可惜了这幅好皮囊”甚至

还有人请求减刑的。

如果说小张事件仅仅只是一

次“舆论失焦”，那么对于污点网红

和吸毒艺人的宽容和追捧则无疑

是这个时代畸形审美的赤裸体

现。如果甚至连惨无人道的杀人

犯都能因为长得帅而被人同情甚

至崇拜，那么社会的底线在哪里？

又如何来捍卫法律的尊严？难道

凭一句轻飘飘的“颜值即正义”吗？

可怕的是这种畸形的标准好

像受到了越来越多人的追捧，人们

容忍美女小三，偶像吸毒，帅哥杀

人的同时却对普通长相的的人抱

有着相当大的恶意。前段时间在

一个普通女孩分享自己去迪士尼

游玩的视频下，一大片攻击其外貌

的评论涌向这个只是想在短视频

平台上分享自己快乐的女孩子。

在知乎刷到的一个关于“如何评价

王思聪评论半藏森林？”的回答很

同样是令我动容。那是一个备考

司法考试的女生，她说她看到这个

热搜时，作为一个女孩子，感到很

难过。她甚至开始怀疑人生:为什

么徒有其表道德有亏的漂亮皮囊

轻而一举地便可获得大量的人气

和金钱，甚至可以轻松让人们忘掉

自己身上的污点；而普通家庭出身

家教优良的普通女孩为了从小坚

持的价值观努力提升自己，薅秃头

发累死累活却难以企及那只凭颜

值就能换来的优渥生活？

当越来越多的人“三观跟着五

官跑”时，这个世界的秩序、道德甚

至法律的尊严都将变得岌岌可

危。这种不公平和畸形的价值观

会劝退普通人分享快乐的信心与

胆量，甚至会让本来坚定理想和信

仰的人对正确的价值判断产生怀

疑，剩下的只有拥趸者对颜值偶像

的追捧和无脑的狂欢。这让我想

起《娱乐至死》一书中写的那样“娱

乐至死的可怕之处不在于娱乐本

身，而在于人们日渐失去对社会事

务进行严肃思考和理智判断的能

力，在于被轻佻的文化环境养成了

既无知且无畏的理性文盲而不自

知。”也让我想起人民日报副总编

卢新宁曾在北大做过一篇演讲中

痛心疾首地呼喊：我唯一害怕的，

是你们已经不相信了，不相信风骨

远胜于媚骨，不相信规则能战胜潜

规则。或许我不应该对世界的发

展过于悲观，但是如今的审美环境

应该为这世界敲响一个警钟。

我不喜欢“三观跟着五官跑”

这种烂梗，但是我很喜欢一句话

“ 始 于 颜 值 ，陷 于 才 华 ，忠 于 人

品”。爱美之心人皆有之。喜欢颜

值高的人本没有错，错的是把颜值

当成衡量人价值的唯一标准或者

最高标准。不得不承认在道德和

法律的底线以内，颜值确实是一个

敲门砖一样的加分项存在，可以最

直观最快速地为人带来红利；可是

想要这份红利能够吃得长久，需要

像才华，人品这样的保鲜剂让人的

魅力历久弥新经得住岁月的雕

饰。而正向地利用颜值的优势，其

实也可以起到对于社会风气正向

引导的作用。

举一个这样正向利用颜值优

势的例子：全民初恋——央视记者

王冰冰。清新的外表，治愈的笑容

使她超越众多女明星成为新一代

“直男斩”。因为甜美的颜值更多

的人关注到了新闻内容的本身，一

条关于黄河中游生态的新闻更是

因为超高播放量被戏称为央视掌

握了“收视密码”，而她主持的那一

期《青年大学习》更是前所未有的

火爆，甚至一度将系统挤崩溃。当

然王冰冰的颜值之下更是有着985

高校毕业的学霸光环，以及作为央

视记者镜头之后的优秀的专业素

养和背后的努力。就连她被扒出

的黑历史——黢黑的素颜和难掩

疲惫的黑眼圈，背后是她在新闻前

线风吹日晒的坚守和一头扎进火

灾现场的敬业。危急时刻她顾不

上自己的颜值冲向第一线，这才不

是女神颜值崩塌的幻灭，而是记者

的责任和美丽。

就像英国作家伍尔芙说过的：

人不应该是插在花瓶里供人欣赏

的静物，而是蔓延在草原上随风起

舞的旋律。像王冰冰这样的美貌

足够与自己的实力与努力相匹配

的人，就是那随风起舞的旋律，才

是值得我们喜欢和追捧的“正义颜

值”。

雪裁裙袂冰容饰，傲骨迎风展玉颜。

从未沽名传世上，何曾钓誉满人间。

银毫大写岂贫啬，芳墨深描不吝悭。

闻嫁林逋遭羡妒，我情日累寄孤山。

说起冬天，记忆里，最美的莫

过于下雪了。

求学的那些年，总会在下雪的

时候，将目光挪向窗外，偷偷地望

着那纷纷扬扬的漫天雪花。直到

吃饭期间或者是下晚自习后，才有

机会走在雪地里，听雪花簌簌飘落

的声音，看雪花翩翩飞舞的倩影。

可是，由于学业紧张，难得有

时间驻足欣赏。匆匆的脚步，将雪

踩得嚓嚓响。一转身，就是错过。

雪花，成了盛开在心中的梦。

每当天空灰蒙蒙的时候，寒风

凄切，脑海里总会情不自禁地浮现

出白居易的清幽小诗：“绿蚁新醅

酒，红泥小火炉。晚来天欲雪，能

饮一杯无？”

多愁善感的年纪，总爱醉在这

样的场景里。总盼望着，品尝一下

诗中的诗意生活。

可真正的生活却是残酷又薄

凉的。

2008 年，天降暴雪，我读初

三。衣服不足以御寒，鞋子不足以

保暖，然而我都不在意。心心念念

的是家里的那个破旧的房子，总怕

它被暴雪压垮，怕远在广东打工的

爸妈回来没了家。那些寒冷的夜

晚，在室友们此起彼伏的鼾声中，

我满脑子都在担忧着屋顶的积雪

有没有人会去扫。

我时不时将目光投向宿舍外，

校园里幽暗的路灯光，洒在皑皑的

白雪上，也洒在我的心尖。逼人的

寒气一阵阵地钻进来，冻得我更加

没有睡意。

那样的夜晚，实在是清冷、孤

寂。

好不容易挨到了周六下午放

假，一回到家，我就跑到屋顶，见到

的却是比我小两岁的先放假回来

的弟弟，他已将积雪扫了一大半。

望着弟弟冻红的双手，再看看他额

头上细密的汗珠，我的心里下着

雨，一幕幕的雨，打湿了我的心田。

纵然当时心中有万千感慨，终

究什么也没说。赶紧也拿起一把

铲子，准备与弟弟一起清扫剩余的

积雪。

没想到，弟弟马上走过来，夺

走了我手中的铲子，说：“姐，这么

冷，你赶紧回屋吧！我自己扫就行

啦！”

“那怎么行，我与你一起扫，那

样快些！”我拒绝了弟弟的好意。

“天气这么冷，你学习又紧张，

万一冻病了就麻烦啦！赶紧进屋

吧，这里我能搞定！”弟弟执意不让

我打扫。

最终，我还是坚持留下来与弟

弟一起打扫了。

当那厚厚的积雪都被清扫干

净后，已是傍晚。抬头，望了望远

方。那些披着崭新的银装的小山，

一座挨着一座，与灰蒙蒙的天空似

乎融为一体了。整个世界一片苍

茫，一如当时内心对未来的迷茫。

那晚，是弟弟做的饭。饭菜简

单，吃的时候其实已经冷了。但

是，我们还是吃得很开心。至少，

菜里面还有点油，比学校的水煮白

菜、萝卜要美味多了……

一眨眼，又是一年冬，我背井

离乡，蜗居在离家甚远的广东。不

知经历了多少悲欢，虚度了多少春

秋。

今夜，寒风凛冽，我独坐书桌

前，倍感孤独。

冷冷的风，一阵又一阵，给我

一种似要落雪的错觉。

忽然之间，很怀念家乡的雪，

怀念那些与下雪有关的难忘时光。

想着想着，才发现，已经近一

年没有见过弟弟了。想到学生时

代，弟弟为我洗衣做饭，甚至打工

为我攒学费的那些事，我的眼睛瞬

间就模糊了。因为，如今的我，生

活安稳幸福，而弟弟却是一个农民

工，每天早起晚归，挥汗如雨，薪酬

颇低，结账还很不容易……我想，

若早知是这样，当年无论如何也不

该让弟弟辍学出去打工的。可是，

这世上哪有后悔药呢？

难言的悲伤莫名爬上心头。

此刻的我，仿佛是那个独坐在江边

的老翁，正守着一条裹着厚厚雪毯

的河流，用一根细长的竹竿，在漫

天飞雪中，孤独地垂钓着。

整个世界，一片寂静。白日里

的那些喧嚣，随着飘落的雪花一点

一点地沉入水底。我的心，也跟着

静了。我终于明白，唯有在孤独、

寂寞之时，才能看清来时路，才知

生活的本末。

一
沿着新绿的方向
让草原放牧心情
每一个细胞都是骏马奔腾
卷起挥之不去的颜色
视野渐渐模糊了激动
金秋成熟了一个春季

二
嘴角挂上欣然
什么样的甲胄也锁不住笑容
骨头立下昂然
什么样的沙漠也封不住绿色
冰凌在慢慢融化
鱼儿复苏了鳍鳞

三
蓝色依靠着
屹立的苍穹
云居然要有地的根
过去的日子一根根竖立着
被秋风吹得摇摇晃晃
那是紫蔷薇高高举起的纱巾

四
也许什么都是一个行囊
也许什么都要放在肩上
如果没有倾斜的动力
脚怎么会选择起跑线
哪里有心动不如行动
只有影子完整

五
看风吹去茫然
露出各种美丽
选择总是走走停停
道路留下曲曲弯弯
随意涂上一种颜色
黯淡也是一种灿烂

诗意盎然

诗风词韵生活感悟

闲情偶记

“颜值即正义”距离娱乐至死有多远？
□何佳睿

忆 雪
□孔秋莉

守 候
□徐守文

七律·庚子岁杪有记
□孙艳华

大荒岁杪寒凝重，顿失涛声冻百川。

陌上红情先易散，林间绿意已难全。

但闻飞鸟鸣清冷，更见危柯影落单。

我欲寻诗无好句，不如邀雪舞蹁跹。

岳飞吟
□匠心

母训豪雄抗虏侵，英年北伐几威临。

胡夷激起黄龙志，奸佞凋零赤子襟。

武穆祠悠情耿耿，风波亭黯意沉沉。

遗魂永荡悬规镜，照我精忠报国心。

七律·梅
□孙艳华

（上接一版）开发开放五件大事，努

力推动经济高质量发展，坚持全面

深化改革，倾力保障改善民生、积

极推进社会治理体系和治理能力

现代化，纵深推进全面从严治党，

各项工作取得了新成绩。

全会指出，《珲春海洋经济发

展示范区建设近期行动计划》和

《以乡村旅游为抓手，促进一二三

产业融合发展，全面实现乡村振兴

的意见》得到了有效落实。开辟了

经扎鲁比诺港至青岛“内贸外运”

航线，“海洋班列”基本实现常态化

运行，长岭子公路建成通车，国际

客运站投入运营，获批综保区增值

税一般纳税人资格试点、跨境电商

零售进口试点城市和边民互贸落

地加工试点城市。成立旅游发展

领导小组办公室，建成河口沙洲景

区，启动防川、大荒沟景区提档升

级工作，“多彩杨泡”马拉松、孟岭

苹果采摘节等文旅活动反响热烈，

防川获评全国乡村旅游重点村。

与此同时，市委常委会坚持以更深

层次改革为发展破题，平稳完成市

区供热国有化改革，稳步推进边合

区及市属国有公司改革，整合成立

市委外事工作委员会，积极谋划对

俄合作重大项目，加快推进图们江

合作开发。下一步，要结合这次市

委全会部署，坚持问题导向，积极

争取支持，主动担当作为，持之以

恒抓好海洋经济示范区建设和乡

村旅游发展各项任务落实。

全会提出，“十四五”时期，是

我国开启全面建设社会主义现代

化国家新征程的第一个五年。全

市上下要坚持以习近平新时代中

国特色社会主义思想为指导，认真

贯彻党的十九届五中全会和习近

平总书记视察吉林重要讲话重要

指示精神，全面落实省州委决策部

署，按照“一主、六双”产业空间布

局要求，坚持稳中求进工作总基

调，以海洋经济高质量发展为主

题，以改革开放为动力，以满足全

市群众日益增长的美好生活需要

为目的，以国际合作示范区、海洋

经济示范区等平台引领区域合作，

统筹发展和安全，全面加强党的领

导，加快建设沿边开放型中等城

市，努力把珲春打造成为东北地区

联结长三角、大湾区的国内大循

环、面向东北亚区域的国际循环通

道上的重要节点和我国向北开放

的重要窗口。全市广大党员干部

一定要牢记习近平总书记“在服务

党和国家工作全局中体现新担当，

在走出一条质量更高、效益更好、

结构更优、优势充分释放的奋斗发

展新路上实现新突破，在加快推动

新时代吉林全面振兴全方位振兴

的征程上展现新作为”的殷切嘱

托，在绿色转型发展示范区、开发

开放示范区、生态文明建设示范区

和民族团结进步示范区建设上都

要走在前列，谱写珲春篇章。

全会要求，要全面落实《产业

振兴行动计划》，以提升“十四五”

时期全产业链水平为主攻方向，

聚焦有色金属加工、光电子加工、

海产品加工贸易、跨境电商、互贸

落地加工、商贸物流、旅游康养、

清洁能源、纺织服装加工、木制品

加工、海洋保健品及食品等重点

主导产业精准发力，完善要素保

障机制，激发市场活力，力争 3 年

内产业发展规模总量大幅提升、

结构更加合理、链条基本完善，为

打造东北亚新型产业基地奠定坚

实基础。

全会强调，2021 年，要提升开

放水平，加强口岸、公路、铁路、航

线等互联互通设施建设，积极推进

图们江三角洲国际旅游区等跨境

旅游项目，壮大跨境电商综试区、

综合保税区等平台经济。要深入

推进政府职能、工作方式、工作作

风转变，建设开放型政府；深化“放

管服”改革，建立企业黑名单制度，

努力构建一流营商环境；理顺国际

合作示范区、边合区、综保区、互贸

区、海洋经济示范区体制机制。要

抓好项目建设和招商引资工作，促

进经济高质量发展。要深入实施

乡村振兴战略，巩固脱贫成果，推

动农业产业化，改善人居环境。要

加快建设中等城市，提高城市建管

水平，倾力发展社会事业，增强人

口吸纳能力，加强民主法治建设。

要推进全面从严治党，加强党的思

想政治建设、基层组织建设、干部

队伍建设和党风廉政建设。要强

化带头意识、政策意识、问题意识、

服务意识、导向意识，提高干部队

伍执行力。

全会号召，全市各级党组织和

广大党员干部要更加紧密地团结

在以习近平同志为核心的党中央

周围，增强“四个意识”、坚定“四个

自信”、做到“两个维护”，按照省州

委部署要求，抢抓机遇、攻坚克难，

努力在建设海洋经济示范区和沿

边开放型中等城市各项事业中体

现新担当、实现新突破、展现新作

为！

中共珲春市委十五届
十三次全体会议决议

（上接一版）木材产业园区建设、雅

戈尔总部基地和高标准酒店建设

及全市重点区域5G信号全覆盖等

工作。

珲春市委副书记彭树海，市人

大常委会副主任王宝忠，市政协副

主席倪永增参加讨论。

在第三组分会场，珲春市民政

局局长申明珠表示，该局将按照

《报告》的相关要求，继续推动民生

项目建设，切实保障全市困难群众

的基本生活，持续加大社会救助工

作力度。深入完善村（居）民主建

设，高效率完成好2021年“两委”换

届工作，积极推进城市社区“社工

岗”工作进程。按照海洋经济示范

区建设需求，在发展中保障和改善

民生，不断提高人民群众的获得感

和幸福感。

市人力资源和社会保障局局

长董亚军表示，该局将围绕《报告》

中对就业、人才、社会保障等民生

工作提出的具体要求，认真谋划，

主动作为，稳定扩大就业，突出人

才战略和人才队伍建设，推进社保

体系建设，拓宽社会保障覆盖，为

海洋经济示范区建设提供人才和

智力保障。

市公安局政委林杰表示，该局

将以更严的标准，全力保障社会稳

定，推动“平安珲春”建设再上新台

阶。持续优化政务服务环境，满足

群众需要，实现简洁高效、满意放

心的工作目标。

珲春市人大常委会主任李承

哲，市委常委、财政局长金勋，市政

府副市长、公安局长王国峰，市法

院院长冷立新、市检察院检察长李

剑波参加讨论。

在第四组分会场，珲春国际合

作示范区管委会中俄互市贸易区

管理局局长吴贤哲表示，近年来，

珲春市在国家给予的各项优惠政

策的基础上大力发展经济，社会民

生方面取得了可喜变化。未来，珲

春市将依靠外贸和进出口贸易获

得更大发展。商务、航务、口岸办

等职能部门要着力解决货物“通而

不畅”的问题，充分发挥职能部门

作用，使落户珲春市的企业获得更

优质的服务，在珲春不断发展壮

大。

宁波舟山港国际物流有限公

司驻珲春办事处主任周益波表示，

该公司在珲春两年来，在内贸外运

方面取得了一定发展。希望明年

能突破疫情带来的不利影响，实现

由每月一个航次转变为每 20 天一

个航次。在通关方面，希望 20 小

时内通关成为现实。珲春市在内

贸外运方面相较其他地区成本低，

具有很强的竞争力。希望全市各

企业帮助推广珲春市在内贸外运

方面的优势，吸引更多企业来珲春

投资兴业，助力珲春海洋经济发

展。

图们江报社社长尹升山说，珲

春高质量发展离不开区域间的合

作。但就目前来看，珲春市还没有

专门的机构有针对性地去研究国

外的政策、法律和人文等内容，缺

少这方面研究的专家。希望有关

部门尽快补齐这方面的短板，在珲

春建立起研究国外法律、政策的智

库。

珲春市委常委、组织部长朴成

哲，市人大常委会副主任赵勇，延

边州处理日本遗留化学武器办公

室副主任朴珍舜参加讨论。

在第五组分会场，珲春市委常

委、珲春国际合作示范区管委会边

境经济合作区管理局局长陈广东

表示，此次会议全面回顾了在新冠

肺炎疫情、台风等不利因素影响

下，全市在各方面取得的显著成

绩，对今后一段时期的发展提出了

具体要求。边合区上下各级领导

干部和企业家要努力形成合力，充

分发挥政策叠加优势，全力打造开

放合作的新高地。

珲春市委党校常务副校长吴

维富表示，市委党校将用心履职，

做好基础理论、党性修养、应用知

识等方面的学习研究和讲授。继

续创新教学方式，开展特色课堂

式、情景式、模拟式、体验式教学，

积极争取辟建防川爱国主义学员

暨市委党校防川校区、省政协培训

基地等。

珲春国际合作示范区管委会

党政办公室主任尹京彬参加分组

讨论。

在第六组分会场，珲春市委

常委、市政府副市长刘林波表示，

《报告》实事求是、客观全面地总

结了市委十五届十次全会以来全

市重点工作任务推进落实情况。

特别是研究讨论的《产业振兴行

动计划》直击当前产业发展的痛

点，为珲春市在疫情防控常态化

条件下的工作指明了前进方向，

提供了根本遵循，增加了前进动

力。

市交通运输局局长初铁成表

示，明年，该局将继续推进环路建

设，进一步拉大珲春发展构架。稳

步推进重点项目建设，特别是防川

高速、沙坨子路桥等重点项目建

设。扎实推进与连接黑龙江的省

界公路建设，积极谋划物流发展，

促进产业振兴。

珲春国际合作示范区管委会

综合保税区管理局局长李德平，市

人大常委会副主任崔胜龙，市政协

副主席郭成喜参加分组讨论。

奏 响 高 质 量 发 展 的 蓝 色 乐 章

（上接一版）开放升级、服务优化、

民生改善等方面体现新担当，实现

新突破，展现新作为，为建设海洋

经济示范区和沿边开放型中等城

市加油助力，确保“十四五”开好局

起好步。

潮起海天阔，扬帆正当时。让

我们在市委的坚强领导下，进一步

坚定信心和决心，始终保持定力和

毅力，不断增强干劲和韧劲，昂首阔

步辉煌的“十四五”，以优异成绩迎

接建党一百周年，为全面建设社会

主义现代化国家，贡献珲春力量，谱

写珲春华章！

新起点上新突破 新征程上新作为


